



# Les recours de l'Ukraine auprès des juridictions internationales

publié le 10/03/2022 - mis à jour le 17/03/2022

## Descriptif :

Depuis le début du conflit l'Ukraine multiplie les recours juridiques auprès des instances internationales, l'occasion pour nous d'amener nos élèves à découvrir ces institutions.

## Sommaire :

- Étape 1 : Découvrir et devenir expert
- Étape 2 : Échanger et présenter ses connaissances

Depuis le début du conflit l'Ukraine multiplie les recours juridiques auprès des instances internationales, l'occasion pour nous d'amener nos élèves à découvrir ces institutions.

### ● Étape 1 : Découvrir et devenir expert

Pour ce faire, j'ai choisi de diviser mon groupe en 3 (3 x 9 - A, B, C) : chacun travaillant sur un recours particulier :

- A : Auprès de la **CEDH** :

AFP Infos Françaises - mardi 1 mars 2022

*Saisie par Kiev, la CEDH exhorte Moscou à "s'abstenir de toute attaque" visant des civils*

Le Figaro (site web) mardi 15 mars 2022

*La Russie engage la procédure de « sortie du Conseil de l'Europe »*

- B : Auprès de la **CPI** : Le Monde (site web) - international, mardi 8 mars 2022  
*Qu'est-ce qu'un crime de guerre ? Qui peut être jugé, et qui peut juger ? -Marie Slavicek*
- C : Auprès de la **CIJ** : Le Monde -International, mercredi 2 mars 2022  
*Kiev saisit la Cour internationale de justice*

A l'intérieur de chaque groupe, ils se subdivisent en sous groupe de 3 (3 x 3 - Aa, Ab, Ac...)

Dans un premier temps, ils doivent réaliser une présentation générale de l'institution en consultant des vidéos mises à dispositions via des QR code. Je leur ai demandé dans un premier de créer sur une page A3 un document de présentation de l'institution en se servant de la grille de Quintilien. J'ai photocopié cette production pour que chaque membre du groupe en ait un en sa possession. Dans un second temps, ils doivent analyser un article de presse décrivant l'action menée par l'Ukraine. A l'issue de ce travail, chaque membre d'un sous groupe devient expert de son recours.

### ● Étape 2 : Échanger et présenter ses connaissances

Dans un second temps, je recompose les sous groupes (Aa, Ba, Ca) afin que chacun représente les 3 recours. Je les laisse échanger sur l'institution et le recours. A l'issue de cet échange, je leur remets un dernier article qui propose la création d'un tribunal spécial pour poursuivre la Russie pour le crime d'agression. Ce nouveau document leur apporte un éclairage supplémentaire et ils doivent produire une synthèse sous forme d'affiche.

Le Monde (site web) - idées, vendredi 4 mars 2022

*La Justice Internationale dans le conflit Ukraine contre Russie : Un nouveau tribunal spécial ?*

J'ai investi dans un gros rouleau de papier Kraft qui me sert pour réaliser diverses affiches dans l'année. Ici, nous choisirons les productions les plus lisibles pour représenter ces recours.

Les articles cités sont disponibles sur le médiacentre de l'ENT Lycée Connecté



**Académie  
de Poitiers**

Avertissement : ce document est la reprise au format pdf d'un article proposé sur l'espace pédagogique de l'académie de Poitiers.

Il ne peut en aucun cas être proposé au téléchargement ou à la consultation depuis un autre site.